
  

 

ORGANISMO PARA LA PROSCRIPCIÓN DE LAS ARMAS NUCLEARES EN LA 

AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE 
 

          S/Inf.1103 (versión preliminar) 

 

INFORME DE LA SECRETARIA GENERAL DEL OPANAL  

DE SU  VIAJE A NUEVA YORK  DEL 8 AL 15 DE OCTUBRE DE 2011.  

 

 

Del 8 al 15 de octubre de 2012  la Secretaria General del OPANAL  participó en las sesiones de la Primera 

Comisión de la 67º Asamblea General de las Naciones Unidas. En el marco de dichas sesiones, coordinó  

diversas reuniones bilaterales;  entre ellas,  con el Presidente de la Primera Comisión.  

En el marco de su participación, la Embajadora Ubeda se reunió con el Secretario General de las Naciones 

Unidas, Sr. Ban Ki-moon.  También, en esta ocasión  se reunión con representantes de los Estados 

Miembros del OPANAL;  con embajadores Jefes de las misiones de Costa Rica y Perú;  con  la Alta 

Representante de las Naciones Unidas para el Desarme; con Representantes de Estados Miembros de otras 

Zonas Libres de Armas Nucleares, Nueva Zelandia y Kazajstán; así como con representantes de organismos 

no gubernamentales que trabajan el tema del desarme nuclear. Fue una oportunidad también para conversar 

con los coordinadores de los trabajos del OPANAL en Nueva York (Perú) y ante los Estados de la 

Comunidad del Caribe (CARICOM). 

Asimismo, aprovechó su participación para llevar a cabo la reunión con los representantes de los países del 

GRULAC y otra en particular con los países del CARICOM. Fue invitada por la alta representante a dar un 

curso a los participantes del Programa de Becas de las Naciones Unidas sobre el Desarme.   

En todas las actividades y reuniones la Embajadora Ubeda promovió la agenda del OPANAL, así como sus 

actividades y la visión que ha venido desarrollando hacia el futuro.  

En términos generales, los seis días hábiles fueron intensamente aprovechados para fortalecer las relaciones 

del OPANAL con las instancias mencionadas y tratar diversos  temas de la agenda del organismo, tal como 

se detalla a continuación en este informe.  
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I. SESIONES DE LA PRIMERA COMISIÓN DE LA 67º ASAMBLEA GENERAL DE 

LAS NACIONES UNIDAS 

La Secretaria General del OPANAL estuvo presente en las sesiones del 8 al 15 de octubre de la 

Primera Comisión de la 66º Asamblea General, en calidad de observadora. El 15 de octubre, durante el 

Debate General de dicha Comisión, la Embajadora Ubeda presentó su intervención  (Doc. S/Inf.1102), 

en la cual hizo una revisión del trabajo actual del OPANAL dentro del proceso de revitalización que ha 

estado experimentando en los últimos tres años, así como de los temas más importantes en la Agenda 

del Organismo como son Educación, cooperación con otras Zonas Libres de Armas Nucleares, el 

trabajo interno para consolidar la ZLAN y la participación en la agenda internacional en el tema de 

desarme y no proliferación. Reiteró, la disposición del OPANAL para apoyar, en lo que sea necesario, 

los esfuerzos hacia el establecimiento de una Zona Libre de Armas de Destrucción Masiva en el Medio 

Oriente, los trabajos hacia la III Conferencia de Estados Partes y Signatarios de Tratados que 

establecen Zonas Libres de Armas Nucleares que tendrá lugar en el 2015 y, sobre todo, subrayó 

“relevante  la convicción de los 33 Estados de sumarse a los esfuerzos de la comunidad internacional 

para avanzar hacia la negociación de un instrumento universal jurídicamente vinculante que prohíba las 

armas nucleares.  Este consenso es hoy, una de las líneas rectoras de la agenda del organismo, lo 

mismo que el fortalecimiento de las medidas para la no proliferación. Ambos temas, el Desarme 

Nuclear y la No Proliferación, son indivisibles en el quehacer del OPANAL.” 

 

En el marco de las sesiones de la Primera Comisión, la Secretaria General del OPANAL tuvo la 

oportunidad de conversar con representantes de diversos países, de organismos internacionales y  de 

organizaciones no gubernamentales.   

 

 

II. REUNIÓN CON EL SECRETARIO GENERAL DE LAS NACIONES UNIDAS 

El 11 de octubre, la Embajadora Gioconda Ubeda tuvo una reunión con el Secretario General de las 

Naciones Unidas, Sr. Ban Ki-moon en su oficina.  

 

Ambos compartieron impresiones sobre el proceso para la creación de una Zona Libre de Armas de 

Destrucción Masiva en el Medio Oriente y el apoyo tanto del OPANAL como de las Naciones Unidas 

en este proceso que, como lo dijo la Embajadora Ubeda, hay que estar conscientes de que será largo y 

complejo, como lo fue en América Latina, en donde transcurrieron 35 años desde la firma del Tratado 

de Tlatelolco, hasta la plena incorporación de sus 33 Estados Miembros. El Sr. Ban Ki-moon expresó a 

la Embajadora Ubeda la importancia de contar con la experiencia del OPANAL y se comprometieron a 

continuar la comunicación en este respecto.  
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También, el Secretario General expresó su reconocimiento a la Zona Libre de Armas Nucleares de la 

América Latina y el Caribe como un referente para la creación de otras ZLANs. La Embajadora Ubeda 

reiteró al Secretario General el compromiso del OPANAL y sus Estados Miembros para compartir con 

los países del Medio Oriente las mejores prácticas y lecciones aprendidas. El Sr. Ban Ki-moon expresó 

su interés personal en el proceso de creación de una Zona Libre de Armas Nucleares en el Medio 

Oriente a lo que la Secretaria General reiteró el compromiso de la región de América Latina para 

contribuir a dicho proceso cuando sea necesario. 

 

El Sr. Ban Ki-moon agradeció a la Embajadora Ubeda los trabajos que realiza el OPANAL para 

reactivar la agenda del desarme nuclear y también sus acciones para fortalecer el régimen de no 

proliferación.  

 

Por último, hablaron de la importancia de la Educación para el desarme nuclear y la no proliferación, y 

los programas y proyectos de educación que lleva a cabo el Organismo, siendo éste un tema al que el 

Secretario General otorga especial importancia y que la Embajadora Ubeda también ha dado un lugar 

primordial en la agenda actual del OPANAL.  

 

 

III. OFICINA DE LAS NACIONES UNIDAS PARA ASUNTOS DE DESARME 

El 9 de octubre, la Embajadora Ubeda se reunió con la Sra. Angela Kane, Alta Representante de las 

Naciones Unidas para Asuntos de Desarme. Durante la reunión, la Embajadora Ubeda hizo una 

completa presentación del Organismo, desde la negociación del Tratado de Tlatelolco hasta el proceso 

de revitalización en el que se ha trabajado en los últimos tres años. Explicó los desafíos que se han 

enfrentado durante todo el proceso y señaló que se está trabajando en sistematizar las buenas prácticas 

y lecciones aprendidas de la región ya que es un legado histórico para el mundo. Trataron los temas de 

la agenda del Organismo, su interés en crear un liderazgo compartido con las otras Zonas Libres de 

Armas Nucleares y de cooperar con otras posibles ZLANs, como la de Medio Oriente. La Embajadora 

Ubeda reiteró la importancia de considerar los temas de desarme nuclear y no proliferación nuclear 

como parte de un todo indivisible.  

 

La Alta Representante se mostró muy interesada por conocer más sobre el largo y complejo proceso 

que significó la consolidación de la Zona en América Latina y el Caribe. La Embajadora Ubeda hizo 

referencia a la Declaración de los Estados Miembros aprobada en septiembre de 2011 y señaló que por 

consenso, en dicho documento, los 33 Estados expresan, por consenso, su compromiso en sumarse a 
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los esfuerzos de la comunidad internacional para avanzar en un instrumento universal jurídicamente 

vinculante que prohíba las armas nucleares, en consonancia con los 5 puntos para el desarme nuclear 

presentados por el Secretario General de las Naciones Unidas, Sr. Ban Ki-moon. Señaló que esto es un 

avance muy importante para el Organismo ya que define su agenda con visión a futuro. La Alta 

Representante preguntó cuáles serían entonces, a partir de ahora, los pasos a seguir con ese objetivo y 

cómo promover esta visión. La Secretaria General señaló que esta declaración es un pequeño paso, 

pero muestra un compromiso y voluntad, por lo que ahora hay que trabajar, juntos, los 33 Estados 

Miembros, con otros Estados que estén impulsando lo mismo, con organismos internacionales y con la 

sociedad civil y definir la mejor manera para seguir avanzando.  

 

La Alta Representante comentó que a veces puede ser más difícil trabajar en establecer nuevas ZLANs 

que en otros temas relacionados con desarme nuclear y no proliferación pero más específicos, como 

educación o el mismo instrumento jurídico, por lo que manifestó su apoyo a las actividades que realiza 

actualmente el OPANAL, sobre todo en relación con los 5 puntos planteados por el Secretario General 

Ban Ki-moon. Dijo que quizá tampoco es fácil, sobre todo porque actualmente no hay compromiso con 

el desarme nuclear, pero es necesario considerar siempre otros caminos, aunque parezcan de largo 

plazo. Coincidieron también en que un buen acercamiento al tema es el de considerar paralelamente 

desarme y desarrollo, la Sra. Kane resaltó que puede ser un argumento convincente en decirle a los 

Estados cuántos recursos se ahorrarían si no tuvieran armas nucleares. La Embajadora Ubeda estuvo de 

acuerdo y señaló que también habría que abordar el tema desde la perspectiva de las consecuencias 

humanitarias y de violación del derecho internacional del uso y la amenaza de uso de las armas 

nucleares. 

 

 Para terminar, hablaron de la importancia de la Educación para el Desarme Nuclear y la No 

Proliferación, de los proyectos que está desarrollando el OPANAL, de la importancia de llegar a los 

jóvenes y concientizarlos sobre la amenaza que representan las armas nucleares y de lo relevante que 

es trabajar con la Sociedad Civil. Acordaron seguir sumando esfuerzos entre el OPANAL y la Oficina 

de la Alta Comisionada para avanzar hacia un mundo libre de armas nucleares.  

 

IV. PROGRAMA DE LAS NACIONES UNIDAS DE BECAS SOBRE EL DESARME  

La Embajadora Ubeda fue invitada a dar un curso a los 25 jóvenes profesionales provenientes de 25 

países de todas las regiones del mundo que participan en el Programa de las Naciones Unidas de Becas 

sobre el Desarme. Este programa lo inició la Asamblea General en 1978 y ha capacitado a más de 500 

funcionarios de unos 150 países, muchos de los cuales desempeñan cargos públicos de responsabilidad 

relacionados con el desarme.  
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La Secretaria General impartió el curso el 10 de octubre. Desde el concepto de qué es una Zona Libre 

de Armas Nucleares y cuáles son los elementos que la conforman, el proceso de negociación y firma 

del Tratado de Tlatelolco, el proceso de consolidación de la Zona hasta la actual revitalización en la 

agenda internacional y su fortalecimiento interno, la Embajadora Ubeda habló durante más de una hora 

con los jóvenes explicándoles, en lo general y en lo particular, lo que conforma las Zonas, las ZLANs 

existentes y las principales diferencias entre ellas, incluyendo el contexto político regional y mundial 

de cuando fueron concebidas. Habló de la contribución que representan al desarme nuclear y al 

régimen de no proliferación, explicó los retos que enfrentaron y los desafíos actuales.  

 

Los jóvenes se mostraron muy interesados, realizaron una serie de preguntas sobre los retos que 

enfrentó la región de América Latina y el Caribe, sobre el largo proceso de consolidación, sobre cómo 

seguir avanzando en la sistematización de las buenas prácticas y lecciones aprendidas, no sólo de la 

Zona, sino de todas las Zonas para que pueda compartirse con el mundo. La Embajadora cerró su 

plática reiterando a los jóvenes la importancia de la labor que pueden realizar a favor del desarme 

nuclear y la no proliferación desde sus cancillerías, desde los propios gobiernos y la importancia de 

que los jóvenes impulsen la concientización de la amenaza que siguen representando las armas 

nucleares.  

 

 

V. REUNIÓN CON EL CARICOM 

Con el apoyo de la Misión Permanente de Antigua y Barbuda, actual coordinador del OPANAL ante 

los países de CARICOM en Nueva York, el 9 de octubre la Secretaria General se reunió con países del 

Caribe. Asistieron a la reunión representantes de Antigua y Barbuda, Trinidad y Tobago, Belice, Santa 

Lucía, Guyana, Surinam, Jamaica y el Coordinador de los temas de No Proliferación y de la 

Resolución 1540 del Consejo de Seguridad para CARICOM, Sr. O´Neill Hamilton.  

 

La Embajadora Ubeda agradeció a la Secretaria Gillian Joseph, representante de Antigua y Barbuda, 

por la labor que realiza actualmente de coordinar los trabajos del OPANAL ante el CARICOM y por 

convocar a la reunión con los países del Caribe. También, agradeció al Sr. O´Neill Hamilton por su 

apoyo en esta reunión y por la importancia que le ha dado al tema de fortalecer la participación de los 

países del CARICOM en el OPANAL. Agradeció a los presentes y reiteró la importancia que le ha 

dado durante su período como Secretaria General a la participación e involucramiento de los países del 

Caribe en el OPANAL. Señaló que cuando ella llegó a la Secretaría General, la relación con el Caribe 

que no tiene representación en México era casi nula. Compartió con el Caribe los esfuerzos que se han 

hecho durante los últimos tres años: la traducción casi simultánea de los documentos del Organismo, la 
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impartición de un curso en línea en inglés, la traducción del documental “Digamos No a las Armas 

Nucleares”,  buscar establecer un contacto directo con los Ministerios de Asuntos Exteriores a través 

de notas a las oficinas de los Ministros y el establecimiento de una coordinación ante el CARICOM en 

Nueva York, entre otros. Señaló que todo este trabajo ha sido con el objetivo de lograr aumentar la 

participación del CARICOM en el OPANAL, pero sobre todo, su sentido de pertenencia a esta 

Organismo. A continuación, se entregó a los presentes un cuadro con los avances y el estatus de 

cumplimiento de los países de CARICOM en lo referente a las obligaciones establecidas en el Tratado 

de Tlatelolco, incluyendo el Artículo 14, Artículo 24, la firma y ratificación de las Enmiendas, la firma 

y ratificación de la Convención de Inmunidades y Prerrogativas del Organismo y el pago de las cuotas. 

Explicó el cuadro y señaló cuáles han sido los avances en los diferentes rubros por parte de los países, 

subrayando los casos en los que algún país ha cumplido por primera vez desde que es Estado Parte, que 

ha realizado pagos también por primera ocasión o, como el caso de Saint Kitts and Nevis, que ratificó 

las tres enmiendas durante el 2012. Reiteró la importancia del cumplimiento de las obligaciones. Para 

terminar, dio un panorama de las actividades y la agenda actual del OPANAL dentro del proceso de 

revitalización del Organismo.  

 

Los representantes de los Estados Miembros se mostraron muy receptivos e interesados en la 

información, sobre todo en el estatus de cumplimiento de sus países. Expresaron algunas dudas para 

poder impulsar los temas en sus cancillerías y que cumplan lo antes posible con sus obligaciones. Se 

dijeron comprometidos en ocuparse del tema del OPANAL, promoverlo y darle seguimiento en sus 

capitales. Todos los representantes presentes agradecieron los esfuerzos que realiza la Secretaría 

General para lograr un acercamiento con los países del Caribe, ya que es algo que antes no se había 

buscado y que ellos esperarían poder corresponder.  

 

La Secretaria General reiteró que cuentan con el apoyo de la Secretaría General para expresar cualquier 

duda o inquietud y los animó a que tuvieran una comunicación más directa para facilitar su 

participación y el cumplimiento de sus obligaciones.  

 

El Sr. Hamilton reiteró su compromiso con el tema y dijo que en cada foro sobre no proliferación que 

participe reiterará la importancia de la participación activa de los países del CARICOM en el 

OPANAL y el cumplimiento de sus obligaciones. Dijo que está consciente de que la falta de 

cumplimiento de estos países no es una decisión, sino que a veces no tienen idea del estatus, no tienen 

conocimiento de las obligaciones que tienen que cumplir, por lo que este tipo de reuniones es de gran 

importancia, así como amplificar el mensaje en todos los foros posibles.  
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VI. REUNIÓN CON EL GRULAC 

Con el apoyo de la Misión Permanente de la República del Perú como país coordinador del OPANAL 

en Nueva York, la Embajadora Ubeda se reunió con funcionarios de las misiones del Grupo de Estados 

de América Latina y el Caribe (GRULAC), para informarles sobre los temas más relevantes en  la 

agenda de trabajo del OPANAL, como ya se ha hecho costumbre  en  las  cuatro visitas que ha 

realizado la Secretaria General a Nueva York. La  reunión se llevó a cabo el 15 de octubre y la 

Secretaria General compartió los avances que ha tenido el Organismo durante el último año. Habló del 

éxito que tuvo el 45º Aniversario del Tratado de Tlatelolco y el Seminario Internacional “La 

Experiencia de la ZLAN en América Latina y el Caribe y la perspectiva hacia el 2015plus”. Informó 

sobre el trabajo que se realiza actualmente en la Secretaría General, desde el análisis del Sistema de 

Control para su fortalecimiento, hasta el proyecto que está trabajando en Educación para un curso 

propio del Organismo sobre Desarme y No Proliferación.  

 

 

VII.       ACERCAMIENTO CON LAS OTRAS ZONAS LIBRES DE ARMAS 

NUCLEARES 

 

1. Nueva Zelandia. 

El 10 de octubre, la Embajadora Ubeda se reunió con la Embajadora Dell Higgie, Representante 

Permanente de Nueva Zelanda en la Conferencia de Desarme, en seguimiento a las conversaciones que 

han tenido desde que establecieron contacto en Nueva York en octubre de 2011. Hablaron de  III 

Conferencia de Estados Partes y Signatarios de ZLANs que tendrá lugar en el 2015, compartiendo la 

idea de que las Zonas Libres de Armas Nucleares deben de trabajar conjuntamente para que el 

resultado de dicha conferencia sea un documento con más contenido, con ideas concretas de cómo 

avanzar hacia el desarme nuclear y con mecanismos para seguir cooperando y no el mismo documento 

que ha resultado de las dos conferencias de ZLANs anteriores. La Embajadora Ubeda reiteró su 

compromiso con Indonesia, coordinador de la III Conferencia, para un evento exitoso. Señaló la 

importancia de establecer un liderazgo compartido, sobre todo hacia la próxima conferencia de Examen 

del TNP. La Embajadora Higgie dijo que si la próxima conferencia de preparación hacia la III 

Conferencia será en Ginebra, podría comprometerse a circular algún documento con estos puntos y 

objetivos hacia la III Conferencia. La Embajadora Ubeda señaló que redactará un documento, breve, 

con los puntos más importantes a considerar en los trabajos preparatorios, y que se lo hará llegar a 

finales de este año o principios del próximo, para que pueda ser circulado entre las ZLANs y obtener 
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retroalimentación y observaciones. Se acordó que continuarán en constante comunicación hacia la III 

Conferencia y para fortalecer la comunicación y cooperación entre las ZLANs.  

 

2. Kazajstán 

El 12 de octubre, la Secretaria General se reunió con la Embajadora Byrganym Aitimova, 

Representante Permanente de la República de Kazajstán ante las Naciones Unidas. La Embajadora 

Ubeda reiteró su agradecimiento a la Embajadora Aitimova por su asistencia al Seminario 

Internacional “La Experiencia de la ZLAN en América Latina y el Caribe y la perspectiva hacia el 

2015plus”, que se llevó a cabo los días 14 y 15 de febrero de 2012. La representante de Kazajstán dijo 

que había disfrutado este evento, el cual había sido de gran relevancia y muy interesante por el 

contenido de las ponencias y el alto nivel de los participantes. La Secretaria General del OPANAL 

habló sobre su reciente viaje a Kazajstán para participar en la Conferencia Internacional de Astana, que 

tuvo lugar los días 28 y 29 de agosto y le compartió su experiencia. La Embajadora Ubeda reiteró la 

importancia de fomentar un liderazgo compartido entre Zonas, sobre todo en los trabajos de 

preparación de la Tercera Conferencia de Estados Partes y Signatarios de Zonas Libres de Armas 

Nucleares y Mongolia del 2015 y compartió con ella su idea de enviar un documento con los puntos 

sobre los cuales considera importante trabajar en esta Conferencia para circularla entre las Zonas, tener 

retroalimentación y llegar con estos puntos más trabajados a la pr.  

 

 

VIII.  REUNIONES CON REPRESENTANTES DE ORGANIZACIONES DE LA 

SOCIEDAD CIVIL 

 

El 9 de octubre, la Embajadora Ubeda se reunió con el Dr. Robert Zuber, Director de Global Action to 

Prevent War, ONG con quien ha mantenido un diálogo sobre temas de interés común como el desarme 

nuclear.   La Embajadora Ubeda le agradeció al Dr. Zuber por su participación en el Seminario 

Internacional del OPANAL, sobre lo que el Dr. Zuber señaló que había sido un evento muy interesante 

y exitoso. El Dr. Zuber felicitó a la Embajadora Ubeda por la importante labor que realiza y por su 

compromiso con el Organismo. Expresó su compromiso con el tema del desarme nuclear y reiteró su 

apoyo y su deseo de seguir manteniendo un diálogo constante y trabajar con el OPANAL en todo lo 

que les sea posible. La Embajadora Ubeda agradeció el ofrecimiento. 

 

 

México D.F, 25 de octubre de 2012.  

 


